
 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   1 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

  בס״ד 

Выпуск №272 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ольга-Гольда бат ентэ Хая, Лейб бен Перл 
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С казано в недельной главе Хукат:  

«И говорил Господь Моше так: 8. Возьми посох и собери общину, ты и Аарон, брат твой, и говорите 
скале на глазах у них, и даст она воды свои, и ты извлечешь для них воду из скалы, и напоишь ты общину и их 
скот. И взял Моше посох, пред Господом (лежавший), как Он повелел ему. И собрали Моше и Аарон общество 
пред скалою. И сказал он им: Внемлите же, строптивые! Из этой ли скалы извлечь нам для вас воду?! И поднял 
Моше руку свою, и ударил скалу своим посохом дважды, и вышло много воды, и пила община и их скот. » 

В своем комментарии к данному отрывку великий Мальбим раскрывает разницу между первым разом, когда 
евреи потребовали у Моше Рабейну воды, и этим разом. Известно, что существует два вида скал (горных 
пород), в иврите они имеют даже разные названия :одно Цур, а другое Села. 

Цур - это твердый камень, внутри которого не может быть воды, а вот Села представляет собой достаточно 
мягкие породы, обычно содержащие воду, например, дождевую, скапливающуюся за определенный период. 

Нужно отметить, что в первый раз, когда еврейский народ только вышел из Египта, Моше Рабейну, ударяя по 
скале, (Цур) по указу Всевышнего, сделал тоже чудо, ведь в твердых камнях не может быть воды. 

Но во втором случае, Всевышний просил Моше и Аарона говорить с другим видом скал (Села). Итак, весь народ 
собрался в одном месте в ожидании чуда, в сложный период, когда вера пошатнулась, когда многих оставила и 
надежда, и именно в этот момент Всевышний говорит Моше и Аарону, чтобы они показали еврейскому народу, 
как, благодаря разговору, можно превратить абсолютно материальные породы, в буквальном смысле, прах 
земной, из которого состояла эта скала, в воду. Вода -это символ Торы, значит весь народ должен был понять, 
что самые материальные вещи, в самый тяжёлый период их жизни, направлены именно на то, чтобы поднять 
евреев и усилить веру во Всевышнего.  Как мы знаем, Моше Рабейну ударил по скале дважды, и после этого 
вышла вода, которая и так была внутри этих пород, но был упущен главный ключевой момент- поднять веру во 
Всевышнего. 

Огромный урок мы можем выучить из этого отрывка: даже в период, когда ничего не ясно и не понятно, что 
будет дальше, именно в этот момент Всевышний ждёт от нас усиления и распространения Торы дальше. 
Сегодня, когда у нас есть все технологические возможности, мы можем распространять Тору и тем самым 
укреплять веру еврейского народа во Всевышнего. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин  

 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «хукат» 

ГЛАВА “ХУКАТ” 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 19, ст. 1 — гл. 22, ст. 1. 

Почему она так называется? 

Во второй фразе главы говорится: «Вот закон Торы, о котором 
заповедал Всевышний…». Закон Торы на иврите — хукат а-Тора.  

В 
 самом начале нашей недельной главы идет текст, в 
котором подробно описывается процедура выполнения 
заповеди очищения от тумы (духовной нечистоты — см. на 
сайте обзор недельной главы Тазриа, первый годовой цикл 

обсуждения) самой высокой концентрации, которую человек может 
получить от мертвого тела. Здесь мы читаем: «Вот закон Торы (в 
оригинале на иврите — хукат а-Тора), о котором заповедал 
Всевышний. Скажи сынам Израиля — пусть приведут тебе (Моше) 
огненно-рыжую корову, без внешних недостатков, которая не знала 
ярма. И ты передашь ее Элазару-коэну (сыну Аарона, заместителю 
главного коэна в Храме), и он выведет за пределы еврейского стана. 
И зарежут ее при нем… И сожгут корову целиком…» (Бамидбар, гл., 
19, ст. 2-5). 

Мы приводим эту цитату в сокращении, 
иначе она была бы слишком 
длинной. Ибо в этом отрывке из Торы 
даются многие подробности исполне-
ния заповеди о «рыжей корове». Но 
ограничимся главным. И добавим, что часть пепла сожженной 
коровы смешивали с чистой родниковой водой и полученной смесью 
окропляли человека, который «заразился» тумой от мертвого тела. 
И он (этот человек) становился таѓор (духовно чистым). 

Из отрывка в начале недельной главы Хукат мы узнаем также, что 
те, кто принимал участие в процедуре очищения (включая коэна и 
того, кто собирал пепел рыжей коровы), получают некий 
«заряд» тумы. Поэтому они должны «вымыть в воде свои одежды и 
тело и (иметь в виду, что) будут нечисты до вечера» (Бамидбар, гл. 
19, ст. 7 и 10). И еще: если человек, «прикоснувшись к мертвому телу, 
не очистится… душа его будет истреблена из народа Израи-
ля» (Бамидбар, гл. 19, ст. 13). 

Повеление, касающееся рыжей коровы — едва ли не самая 
таинственная заповедь в Торе. А ее описание порождает наиболь-
шее число вопросов. 

С самого начала это повеление звучит необычно. Сказано: 
«Вот хукат а-Тора (закон Торы)…». Почему было бы не написать, 
например — «Вот заповедь о рыжей корове» или «о духовном 
очищении»? 

Потому что Всевышний сразу же предупреждает: не пытайтесь искать 
логические разъяснения, — отмечают Учителя, анализируя данный 
отрывок. — Смысл этой заповеди вам не откроется. И это невозмож-
ность разъяснения содержится в самом слове хукат (от слова хок — 
«закон, неподдающийся объяснению»; см. на сайте обзор недель-
ной главы Хукат, первый годовой цикл обсуждения). 

И действительно. Многие исследователи текстов Торы, даже самые 
великие в еврейской истории комментаторы, так и не сумели понять, 

что за сила заключена в этой чудодействен-
ной воде с примесью пепла рыжей коровы. 
Ибо в нашем мире не существует аналога 
«средства», которое, с одной стороны, 
способно очистить, с другой, наоборот — 
«загрязнить». Только эта «странная» смесь 
может не только очистить человека 
духовно, но и передать туму тем, кто, 
казалось бы, делал доброе дело, участвуя в 
процедуре очищения другого 
от тумы (см. там же). 

В Танахе находим об этом высказывание 
царя Шломо: «Умудрюсь, и (все равно) она 
(заповедь об очищении пеплом рыжей 
коровы) далека от меня (то есть — 
непостижима)» (Коэлет, гл. 7, ст. 23). 

Царь Шломо, по свидетельству Танаха, был 
самым мудрым человеком в истории 
человечества. Ему открывались глубинные 
смысловые слои текстов Торы. И он 
детально изучал каждую заповедь. Однако, 

дойдя до закона о рыжей корове, 
он смог лишь констатировать, что 

постичь ее «механизм» нет 
никакой возможности (подробнее 
об этом — см. на сайте обзор 
листа 14 трактата Йома). Ее, если 

мы служим Творцу мира, просто надо, не 
задумываясь, исполнять. Только потому, 
что такова Воля Всевышнего. Так и 
поступает обычно хороший, преданный 
слуга: делает то, что велит господин. Знать 
замысел господина, отдающего приказа-
ние, слуге необязательно… 

На многих примерах Тора демонстрирует 
нам, что истинное служение Творцу мира 
должно быть беззаветным. Ведь человече-
скому пониманию доступны лишь те 
явления в основном, которые оставляют 
«отпечатки» в нашем мире. А наш земной 
мир — лишь малая толика того, что есть во 
вселенной. Над нашим миром простирается 
бесконечность духовных миров, которые, 
взаимодействуя с Землей, развиваются по 
собственным, непостижимым для нас, 
людей, законам. 

Поскольку духовные миры не отгорожены 
от нас, и мы постоянно, ежеминутно, 
испытываем на себе их влияние, нам 
следует исполнять Волю Всевышнего. Как 
минимум, потому, что никому из нас 
неизвестно, что будет, какие «поломки» в 
Системе Управления миром возникнут, 
если мы проигнорируем Его Волю, а 
иногда, даже если зададим по поводу Его 
распоряжения неуместный вопрос. 

«Вот закон Торы, о котором 
заповедал Всевышнии ...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=taazria
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=hukat
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=hukat
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=hukat
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=yomah&menu=79#14
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=yomah&menu=79#14
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Тора, к примеру, рассказывает, что наш праотец Авраам, когда 
Всевышний сообщил ему, что он и его потомки будут владеть Землей 
Израиля, спросил: «Как я узнаю, что получу эту землю?» (Берешит, гл. 
15, ст. 7-8). И тогда Всевышний сказал Аврааму: «Знай, что потомки 
твои пришельцами будут в чужой стране и служить будут там 400 
лет» (Берешит, гл. 15, ст. 13). 

Когда наш праотец задал Всевышнему этот вопрос, — разъясняет 
смысл этого «диалога» рав Хаим Шмулевич (глава иешивы «Мир», 
Литва – Иерусалим, вторая половина 20-го века), — Творец мира 
увидел, что даже самый праведный Его слуга, каким был Авраам, еще 
не вполне готов к истинному служению Небу. Ведь по-настоящему 
хороший, верный слуга не станет задавать вопросы хозяину. 

Поэтому и были направлены потомки Авраама в Египет, можно сказать 
— на «курсы повышения квалификации». Уроки, которые они там 
получили, не прошли даром: перед тем, как еврейскому народу у 
подножия горы Синай была 
дана Тора, сыны Израиля 
произнесли: «наасе 
венишма» (в буквальном 
переводе — «сделаем и 
услышим»). Что в действи-
тельности означало — 
«исполним, и только потом 
попытаемся понять». Нельзя, 
конечно же, воспринимать это 
заявление народа прямоли-
нейно. Все здесь гораздо 
сложней (см. на сайте, к 
примеру, обзор листа 
88 трактата Шаббат). И все 
же, пережив испытания рабства и чудеса Исхода, народ поднялся на 
столь высокий духовный уровень, что был готов «услышать» каждое 
слово Творца. 

Следует отметить, что срок, который назвал Всевышний Аврааму, 
говоря о будущем изгнании сынов Израиля (400 лет), был выбран, 
разумеется, не случайно. 

Поколение — это 40 лет. Как сказано об этом в Танахе: «Сорок лет — в 
поколении» (Теилим — Псалмы царя Давида, гл. 95, ст. 10). Значит, за 
400 лет должно смениться десять поколений. А десять поколений — 
это некий законченный исторический период. В Торе, например, 
читаем: «Не войдет аммонитянин и моавитянин в общину Всевышнего 
— даже в десятом поколении» (Дварим, гл. 23, ст. 4). Отсюда, кстати и 
выражение — «до десятого колена». 

И еще: в Египте евреи не просто были рабами, не просто выполняли 
тяжелую работу, но самое страшное, что их труд зачастую оказывался 
бесполезным, бессмысленным. Тем не менее, они беспрекословно 
делали то, что от них требовали надсмотрщики, и никто не обращался 
к фараону с просьбой дать какую-то другую работу. И это тоже стало 
своего рода «школой послушания», «практикой», развивающей 
способность, не рассуждая, выполнять полученные задания… 

Однажды у раби Элиэзера (один из крупнейших Учителей Мишны, 1-й 
век) спросили: где границы соблюдения заповеди «почитай отца 
своего и свою мать»? — рассказывает Талмуд (см. на сайте обзор листа 
23 трактата Авода Зара). — «Выйдите — и увидите», — ответил раби 
Элиэзер. И предложил определить границы уважения, которое 

необходимо оказывать родителям, 
проанализировав поведение нееврея, по 
имени Дама (ударение на последнем слоге), 
к которому пришли евреи, чтобы купить у 
него драгоценные камни. Но тот отказался от 
выгодной сделки, ибо ключ от хранилища 
драгоценных камней лежал под подушкой 
отца, а отец в тот момент спал. И Небо 
наградило Даму за столь чуткое отношение к 
отцу. На следующий год корова в его стаде 
родила огненно-рыжую телку, волосок к 
волоску — все рыжего цвета (по закону, 
даже если два волоска в шкуре коровы будут 
другого цвета, для процедуры очищения она 
не пригодна). 

— Знаю, что вы готовы отдать за эту особь 
все, что угодно, — сказал Дама 
евреям, когда они пришли к 
нему, чтобы посмотреть, 
действительно ли у него есть 
рыжая корова (вообще-то 
появление рыжей коровы на свет 
— большая редкость; за всю 
еврейскую историю было лишь 
девять таких коров, десятая 
появится, когда будет Третий 
Храм). — Но я возьму с вас 
столько, сколько я потерял в 
прошлый раз, когда не смог 
продать вам драгоценные камни 
(более подробное изложение 

всей этой истории — см. там же). 

По содержанию этого рассказа напрашива-
ются сразу же несколько вопросов. 

Во-первых, что имел в виду раби Элиэзер, 
говоря «выйдете — и увидите»? 

Во-вторых, почему Всевышний наградил 
нееврея за внимание к отцу именно рыжей 
коровой? 

В-третьих, почему этот человек получил 
свою награду за поведение уже в этом 
мире? Ведь в будущем мире он имел шанс 
получить гораздо большее вознагражде-
ние… 

Что касается первого вопроса, тут раби 
Элиэзер призвал людей, обратившихся к 
нему за разъяснением, «выйти» за рамки 
привычных представлений и стереотипов и 
как бы «со стороны» оценить отношение 
человека к своему отцу. Ведь обычно 
примерами для подражания в нашей 
традиции служат еврейские праведники и 
Учителя. А здесь в качестве модели 
поведения как будто бы предлагается 
персонаж, не принадлежащий к еврейскому 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=shabbat&menu=31#88
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=shabbat&menu=31#88
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=15#23
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=15#23
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=avoda_zara&menu=15#23
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народу. 

Истинный замысел ответа раби Элиэзера 
открывается, когда речь идет о награде. 

Рыжую корову Всевышний дал нееврею для 
того, — объясняют Учителя, — чтобы 
предоставить сынам Израиля возможность 
сопоставить различные уровни выполнения 
заповедей (в сущности, и вся эта история 
рассказана ради этого). 

В самом деле. Главный урок, который нам 
следует извлечь из всей этой рассказанной 
в Талмуде истории о Даме, состоит не 
столько в его бережном отношении к отцу 
своему, сколько — 
в мотивации выполнения заповеди. 

Сам факт, что сын не захотел тревожить 
отца, когда тот спал — пример достойного 
поведения, но особенно пристального 
внимания не заслуживает. Когда Дама 
получает дарованную Небом рыжую 
корову, тут-то он себя и «выдает»: просит за 
нее ту сумму, которую потерял из-за того, 
что отец спал, когда пришли люди покупать 
драгоценные камни. Для него выполнение 
заповеди почитания отца стало потерей, 
хотя само по себе то, как он поступил, 
достойно всяческой похвалы. Тогда как 
евреи за возможность выпол-
нять мицву (заповедь) были готовы 
отдать «все что угодно». 

Иными словами, для Думы выполнение 
заповеди продиктовано соображениями 
семейной этики. Для евреев реализация 
Воли Всевышнего не имеет рационалисти-
ческой основы. Ведь они пожертвовали бы 
всем, что имели, ради выполнения 
заповеди, смысл которой не понимали. 

Да, награду свою нееврей получил в нашем 
мире, — подчеркивают Учителя. — Потому 
что мотивация его поступка не связаны с его 
осознанием повеления Небес, что 
значительно понижает уровень осуществле-
ния мицвы… 

Закон об очищении от тумы пеплом рыжей 
коровы, — пишет Раши (раби Шломо бен 
Ицхак, величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), анализируя 
посвященный этому текст Торы в недельной 
главе Хукат, — предполагает практическое 
воплощение взятого на себя сынами 
Израиля у подножия горы Синай обязатель-
ства — «наасе венишма» (сделаем и 
услышим). То есть, прежде всего — 
«сделаем» так, как велит Творец мира. 

Когда в данном случае говорится «сделаем», это нам уже ясно, ибо 
закон о рыжей корове со всеми его деталями — установление 
Всевышнего, требующее, как мы уже знаем (см. выше), беспреко-
словного исполнения. Но что имеет в виду Раши, когда пишет, что 
этот закон «практическое выполнение обязатель-
ства наасе венишма»? Ведь мы уже выяснили, что повеление об 
очищении смесью воды с пеплом рыжей коровы непостижимо. 
Причем же тогда здесь «услышим», то есть потом, когда «сделаем» 
— «разберемся, поймем»? 

Нам не дано постичь суть заповеди о рыжей корове, — продолжает 
Раши. — Но это не означает, что она остается совершенно 
«закрытой» для нас. Кое-что в ней все же открывает перед нами 
глубинные взаимосвязи между духовными явлениями. Рыжая корова 
ассоциируется с золотым тельцом (подробнее о золотом тельце — 
см. на сайте, к примеру, обзор недельной главы Ки Тиса, четвертый 
годовой цикл обсуждения). И если мы вспомним, что для отливки его 
«скульптурного изображения» народ, не скупясь, отдавал лучшие 
золотые украшения, которые у них были, то вполне правомерно 
будет усмотреть в этом намек на то, что и на приобретение рыжей 
коровы еврейская община должна отдать столько, сколько за нее 
попросят. Даже если требуемая сумма покажется им непомерно 
высокой. Тем более, что золотой телец не принес людям ничего 
хорошего. В наказание за его создание в еврейский стан пожаловала 
смерть, и очень многие евреи погибли. Тогда как рыжая корова, 
наоборот, дарует людям очищение от нечистоты смерти. 

Далее Раши, пользуясь метафорой, говорит о роли рыжей коровы в 
еврейской истории. В жизненной практике, — пишет он, — всегда 
бывает так: если сын служанки напачкает и намусорит где-то, 
убираться зовут его мать. Так же и рыжая корова «убирает» за 
золотым тельцом, в некотором смысле исправляя последствия его 
изготовления. 

Эта попытка проникновения в смысл отдельных граней заповеди о 
рыжей корове и есть — венишма (и поймем). То есть — исполним 
все так, как велит Творец мира, а потом, анализируя параллели и 
ассоциации, постараемся глубже постичь замысел Всевышнего. 

Золотой телец был сожжен, — отмечают Учителя. — Рыжую корову, 
чтобы воспользоваться ею в процедуре очищения, тоже сжигают. И, 
исследуя данную аналогию, приходят к выводу, что закон о рыжей 
корове учит нас тому, что основа тешувы (искреннее раскаяние и 
возвращение на пути Творца) — признание совершенной ошибки. 

Определенное знание дает и изучение деталей процедуры очищения 
смесью пепла рыжей коровы с водой. Эта процедура с самого начала 
подробно описывается в нашей недельной главе. А в Торе, как 
известно, нет ничего случайного. Каждая «мелочь», каждое слово и 
даже знак в ней содержит глубокий смысл, который, как правило, не 
открывается при поверхностном прочтении. Но тот, кто погружается в 
процесс постижения ее текстов, совершает открытие за открытием. 

В отрывке, где описывается порядок исполнения заповеди, читаем: 
«…И пусть возьмет коэн (ветку) кедрового дерева, (пучок) иссопа и 
червленую нить (которой он должен связать вместе кедровую ветвь и 
иссоп) и бросит туда, где сжигают корову» (Бамидбар, гл. 19, ст. 6). 

Кедр — очень красивое, высокое и ценное дерево, произрастающее 
в Эрец Исраэль. В Танахе неоднократно упоминается о том, что кедр 
— символ гордости. Иссоп, напротив — ничем не примечательная, 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=ki_tisa
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стелющаяся по земле, не представляющая 
ни малейшей ценности, «бросовая» трава. 
В свою очередь, червленая нить изготавли-
валась из червячков определенного вида. 
Иссоп и червяк в Танахе, как правило — 
символы ничтожности, того, что не стоит 
внимания. 

На что же намекает использование этой 
«атрибутики» в процедуре сожжения 
рыжей коровы?.. 

Данная символика присутствует на 
определенном этапе осуществления 
заповеди о рыжей корове, конечно же, не 
случайно. Ту же «атрибутику» (кедр, иссоп 
и червленая нить) находим и в рассказе об 
очистительном приношении мецоры (см. на 
сайте обзор недельной главы Мецора, 
второй годовой цикл обсуждения). Но что 
все это означает? 

Причиной очень многих ошибок, — 
объясняют Учителя, — становится гордыня, 
когда человек считает, что он в чем-то (если 
не во всем) лучше других.  

Связывая в один «пучок» ветки кедра 
(гордыню) и не представляющую никакой 
ценности траву (ничтожность, малозначи-
тельность), коэн в процессе реализации 
процедуры духовного очищения (в том 
числе, и от тумы наивысшей концентра-
ции) как бы провозглашает равенство всех 
людей перед Небом. 

Итак, как видим, даже такой совершенно, 
казалось бы, непонятный закон, можно и 
нужно анализировать и исследовать, 
открывая новые и новые грани Высшей 
Истины.  

И, следовательно, не толь-
ко мишпатим (законы, поддающиеся 
логическому объяснению), но 
и хуким (законы, не требующие разъясне-
ний) «подвластны» одному из основопола-
гающих принципов еврейского мировоззре-
ния — наасе венишма. 

Этот принцип проникает во все сферы 
служения Всевышнему. В нем находит свое 
выражение и «двойственность» наших 
отношений с Творцом. С одной стороны, 
нам следует выполнять Его приказы, не 
рассуждая (наасе). Так же, как выполняют 
подданные указания своего царя.  

Потому что Всевышний — Царь вселенной.  

С другой — мы должны стремиться постичь 
смысл законов, руководствуясь которыми 

Творец управляет миром (венишма).  

Так же, как сыновья стараются понять значение требований своего 
отца. Ведь Всевышний — Отец наш (см. на сайте, к примеру, обзор 
недельной главы Бамидбар, пятый годовой цикл обсуждения). Мы 
одновременно — и слуги и дети Творца мира. В роли слуг сыны 
Израиля говорят: «наасе», а в роли детей — «венишма». 

Этот принцип наглядно воспроизведен в устройстве тефиллин и 
правилах пользования ими (см. на сайте ответ «Как правильно 
надевать тефиллин»). Одну коробочку с отрывком из Торы мужчины-
евреи накладывают на руку (со стороны сердца, как бы показывая, что 
заповедь выполняется по зову сердца), что означает — наасе, другую 
на голову, что символизирует — венишма. Интересно, что коробоч-
ка тефиллин, которую еврей накладывает на голову, называется 
«тотафот» (украшение).  

В этом тоже заложен особый смысл: чем лучше человек понимает суть 
заповеди, которую выполняет, тем больше красоты он вносит в 
процесс осуществления мицвы и вообще — в мир. 

Отметим, что сначала крепят коробочку тефиллин на руку, а потом — 
к голове, подчеркивая тем самым последовательность действий в 
реализации принципа наасе венишма. 

Более того, Тора запрещает после накладывания коробоч-
ки тефиллин на руку и перед прикреплением другой коробочки, к 
голове, произносить посторонние, не имеющие отношения к 
связанным с тефиллин действиям, слова.  

Это расценивается как очень серьезное нарушение. В прежние 
времена людей, игнорировавших этот запрет, даже не брали в армию. 
Ибо считали, что нарушение такого рода — проявление малодушия. А 
от малодушия до трусости — один шаг. 

Суть данного запрета состоит в том, что по законам То-
ры, наасе (действие) венишма (и осознание действия) — не просто 
этапы осуществления Воли Творца, но — две неразрывные грани 
единого целого. Поэтому и не разрешается воздвигать между ними 
какой бы то ни было «барьер», отделяя одну грань от другой. 

В процессе выполнения заповеди человек испытывает «двойственное» 
чувство: совершая необходимые действия (наасе) по распоряжению 
нашего Царя (малкейну), он ощущает трепет перед Ним; попытка 
осознать смысл задания (венишма), которое дает нам наш Отец 
(авину), пробуждает любовь к Нему. И это не «отдельные», последова-
тельно проявляющиеся чувства, но — «смешанное» ощущение, в 
котором есть и трепет и любовь. 

Но почему же тогда в молитвах мы говорим «авину, малкейну» (ставим 
на первое место обращение к Отцу и, соответственно — любовь)? 
Ведь, если строго придерживаться принципа наасе венишма, в 
обращении к Творцу должен быть обратный порядок. 

Потому что самое главное в служении Всевышнему, — разъясняют 
Учителя, — любовь к Нему. Мы произносим «авину, малкейну», 
подчеркивая, что принимаем на себя исполнение Его заповедей с 
сыновней любовью и по доброй воле… 

Автор текста Мордехай Вейц 

Иерусалим, Израиль 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=metzora
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=bamidbar
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=bamidbar
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q860.htm
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Вопросы к раввину 

Ш 
естилетнему сыну можно сделать гиюр? 

Уважаемый Рав! 

Моя жена нееврейка. Живем вместе 10 лет. Нашему 
сыну 6 лет. Можно ли ему сделать гиюр? 

Жена пока лишь присматривается к иудаизму, но гиюр пока делать 
не хочет. А я - стараюсь соблюдать некоторые традиции и 
надеюсь постепенно стать религиозным евреем. 

Спасибо. 

Аарон 

Аарон Зельдин 
Кармиэль, Галилея, Израиль 

П режде всего, нужно знать и понимать, что гиюр может 
совершить только взрослый человек. 

При этом само понятие «взрослый» — расплывчато. Во всяком 
случае, о гиюре не может быть и речи до момента, когда мальчику 
исполнится 13 лет. 

Впрочем, и в этом возрасте уровень развития подростков может быть 
разным. А для гиюра обычно необходима некая зрелость личности, 
которая, как правило, начинает формироваться к 16-18-ти годам. 

На практике случается, что маленькому ребенку делают гиюр вместе 
с матерью. В действительности — это лишь некий промежуточный 
этап педагогического характера. 

Подразумевается, что ребенка, который прошел гиюр вместе с 
мамой, можно уже считать евреем. Без нарушения правил нашей 
традиции, но все же — условно. 

В зрелом возрасте, то есть — после 13-ти лет, ему надо будет 
предстать перед раввинским судом и заявить, что он делает гиюр — 
сознательно. 

Если до этого момента все было правильно — такого подтверждения 
будет достаточно. 

Здесь, полагаю, надо разъяснить, что подразумевает словосочетание 
«до этого момента все было правильно». 

Это означает, что его мать в свое время, одновременно с ним, когда 
он был маленьким, приняла гиюр. То есть — воспитывала этого 
ребенка еврейская женщина (в его случае — гиёрет). 

Кроме того, слова «все было правильно» предполагают, что его 
биологический отец после «детского» гиюра ребенка, все эти годы 
был и теперь остается евреем, соблюдающим законы нашей 
традиции. Или — гером, который выполнял и выполняет наши 
законы и обычаи. 

Иначе говоря, в целом выражение «правильно до этого момента», 
подразумевает, что ребенок рос и воспитывался в семье, которая все 
годы его взросления и формирования — жила и живет по-
настоящему еврейской жизнью. 

Так что, как видите, даже и в подростковом возрасте человек не 

может сделать гиюр, если его мать — 
нееврейка, и не прошла процесс гиюра. 

Когда же у него появится возможность 
сделать это независимо от матери? 

Когда раввинский суд убедится, что он уже 
настолько взрослый, что самостоятельно 
строит собственную жизнь. 

Все здесь, конечно же — индивидуально и 
зависит от многих обстоятельств. Но в 
любом случае, гиюр не может состояться 
раньше 16-18-ти лет. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак быть, если с мамой невозмож-
но найти общий язык? 

Маме не нравится ничего. С ней 
невозможно найти общий язык, 

потому что она не слышит и не хочет 
слышать никого. 

Ей нужно, чтобы шло так, как хочет она. 
Мне уже 19 лет, а она до сих пор 
указывает мне что делать, запрещает, 
обламывает и критикует. 

Вот, например, в этом году я поступаю в 
университет. Я уже определилась, в какой 
я хочу. Узнала о нем достаточно 
информации, которая мне нужна. Ей он, 
конечно же, не понравился, но дала добро 
подать документы туда. 

Мы договорились с ней, что если я 
поступлю сюда и мне не понравится 
учеба, то я переведусь в государственный. 
Я не хочу поступать в гос. универы, так 
как там нет гарантии на качественное 
образование и проф. педагогов. 

Когда я с радостью рассказывала о такой 
новости папе, она перебила и сказала: 
«Даже если ты поступишь туда, ты все 
равно будешь сдавать экзамены в гос. и 
будешь учиться там». 

Вы не представляете, в каком обезумев-
шем и просто шокированном состоянии я 
была.  

Это только лишь мельчайшая часть, 
которая произошла со мной. 

Как быть? 

Алина 

О чень трудно что-то советовать, когда 
речь идет о человеческих взаимоотно-

шениях. Особенно — заочно.  
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Тем более — когда информация поступает лишь с одной стороны, и нет 
никакой возможности выслушать другую сторону. 

Но ничего не поделаешь. Чтобы хоть как-то помочь Вам, попытаюсь 
выстроить некую линию, взяв за основу те впечатления, которые возникли 
у меня в процессе прочтения Вашего письма. 

Вот Вы пишете, что не находите общий язык с матерью. Далее в письме 
следует Ваша оценка ситуации (цитирую) — «потому что она не слышит и 
не хочет слышать никого. Ей нужно, чтобы шло так, как хочет она». 

Это, подчеркиваю — Ваше личное видение проблемы общения с 
матерью. 

Что ж, возможно, Вы правы. Вполне допускаю, что у Вашей мамы 
властный характер. Людям с таким характером свойственна безапелляци-
онность в суждениях. Они склонны держать под контролем всех и все, что 
происходит в их доме, в семье. И стремятся, чтобы все члены семьи 
действовали по выработанным ими правилам. 

И все же попробуйте рассмотреть ситуацию несколько шире и под иным 
углом зрения. 

Задумайтесь над тем, может ли быть такое, что единственное желание 
Вашей мамы — подчинить Вас своей воле. 

Я не знаю ни Вас, ни ее. Но на основе жизненных наблюдений могу 
предположить, что на практике есть немалая вероятность того, что Вашей 
матери просто не безразлична судьба дочери.  

И пытаясь удержать Вас от неверных, на ее взгляд, поступков, критикуя 
Вас, она — хочет Вам добра. Но убедиться, так это или не так, способны 
только Вы сами, что называется, изнутри. 

Впрочем, у Вашей матери могут быть и какие-то другие, непонятные Вам 
резоны для жестких требований, которые она, с Ваших слов, к Вам 
предъявляет. 

Конечно же, ее представления, что для Вас «добро» в тех или иных 
обстоятельствах вполне может не совпадать с Вашим. И это в принципе — 
совершенно естественно. Как тут быть? 

В первую очередь — попытайтесь, по возможности беспристрастно, 
«проинспектировать» собственные реакции на то, что говорит Вам мать. 

Не исключено, что Вы обнаружите, что «своеволие» матери проявляется 
чаще всего как раз в те моменты, когда Вы с ней не согласны… 

По моему ощущению, возникшему при прочтении письма, Вы излишне 
эмоциональны. Что подтверждается, в частности, примером, который Вы 
привели. 

Попытаемся разобраться, что, собственно, произошло. Что повергло Вас, 
по Вашему выражению — в «обезумевшее, шокированное состояние»? 

Если отбросить эмоции (они в решение проблем, мягко говоря — весьма 
ненадежная опора), останется вполне обыденное обсуждение Вашего 
намерения поступить в частный университет.  

Поначалу мама, как Вы сообщаете, хотя Ваш выбор ей не понравился, все 
же «дала добро» на то, чтобы Вы подали документы в намеченное Вами 
учебное заведение. Но потом сказала, что Вам следует поступать в 
государственный университет. 

Это шокировало Вас. Вместо того, чтобы предположить (и выяснить это у 

матери), что она, возможно, узнала, 
сколько надо платить за обучение дочери в 
этом университете, и пришла к выводу, что 
ей с отцом это, что называется — «не 
потянуть». 

Да, человеческая жизнь — сложна и 
многогранна, Она не строится на 
контрастах, в ней — великое множество 
нюансов и оттенков, перетекающих из 
одного цвета в другой. И это в определен-
ном смысле — очень хорошо. Ибо всегда 
есть возможность маневра. 

Мне кажется, что Вы, вместе с отцом и 
матерью, могли бы спокойно, без 
надрывов, обсудить доступные семье 
варианты Вашего обучения в университете 
или, скажем, в колледже.  

Ведь движение к цели, в том числе, и 
приобретение профессии, может быть, 
например, и поэтапным — в зависимости 
от семейных обстоятельств и финансовых 
возможностей. 

Позволю себе дать и конкретный совет. 
Приложите усилия к тому, чтобы наладить 
отношения с мамой. Что бы ни случалось, 
она — Ваша мать.  

И это, само по себе, накладывает на Вас 
определенные обязательства. 

О том, какие пути ведут к нормализации 
семейной атмосферы — рассказывается во 
многих материалах нашего сайта.  

В этом смысле «учебным пособием» 
вполне могут стать для Вас, например, 
размещенные на его страницах отве-
ты «Как наладить отношения с ма-
мой?», «Быстродействующее лекарство от 
гнева», «Общие принципы соблюдения 5-й 
заповеди с властной матерью» и «Человек 
может научиться управлять настроени-
ем?» — с ответами и статьями, на которые 
в них даны ссылки. 

Настоятельно рекомендую все это 
внимательно, не спеша, прочитать.  

Надеюсь, что содержание обозначенных 
здесь материалов предоставит Вам пищу 
для серьезных размышлений о настоящем 
и будущем, расширит Ваш кругозор и 
поможет строить свою жизнь на более 
ясных и устойчивых принципах… 

Автор текста Элиягу Эсса 
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С 
уществующее определение 
еврейства — из-за неуверенности, 
кто отец? 

Здравствуйте уважаемый рав. 

У меня к вам 2 вопроса, и я бы не хотел 
создать вам своими вопросами какое-либо 
неудобство, а я хотел бы услышать 
мнение человека, более мудрого, 
образованного и опытного в вопросах 
Еврейства (допускаю, что ответа 
точного на эти вопросы быть не может). 

1. Почему мы люди, у кого евреи отцы, 
страдаем точно так же как и Евреи по 
маме? 

В те дни или годы, когда были такие 
известные события как фашизм в 
Германии, да и в истории, видно, что 
когда нас мучалии убивали, то мы все для 
них были Евреи. То есть, как умирать и 
страдать — тогда мы Евреи. 
А Тфилин, шаббат и Тора — то мы не 
Евреи. 

Вопрос: если мы не Евреи и если мы не 
равны для Торы, то почему тогда мы 
принимаем наравне наказания или 
события которые происходят по Великой 
воле Всевышнего по отношению к Евреям? 

2. Я лично могу предположить, что, 
например, раньше не было тестов ДНК, и 
что только мать могла точно знать, 
что это её ребёнок. Но ведь теперь есть 
тесты ДНК и можно точно определить 
отцовство или родство и даже предыду-
щих поколений с подавляющей точностью 
сходства! Может пора что-то поме-
нять? 

Или суть Еврейства — не в уверенности, 
что твой отец еврей, это точно он, а 
просто принципиально важно по 
неопределённым причинам именно мать... 
Хотя были случаи, когда в роддомах детей 
путали, и женщины растили не своих 
детей, и только ДНК может точно 
определить родство... 

Прежде чем вы ответите, я бы хотел, 
чтоб вы поняли меня. Я не придираюсь и 
не пытаюсь как-то или на что-то 
спровоцировать.  

Для меня нет никого в мире более 
уважаемого, чем люди, которые 
посветили жизнь служению 
и полной самоотдаче Творцу.  

Именно поэтому я прошу вас по мере возможностей и знаний помочь 
мне в этом разобраться! 

Благодарю заранее за ответ и за то, что вы делаете. Так 
как ваш труд освещает светом Творца весь мир! 

И здоровья всем, кто на правильном пути в такое прекрасное время, 
как сейчас, когда мы можем наглядно наблюдать волю Всевышнего в 
таком ярком проявлении как корона... 

Велик Творец и Справедлив, и замысел Его идеален! 

Олег Левит 
Паттайа 

О чень приятно было прочесть, что Вы понимаете и осознаете 
величие Творца, и верите, что Его Замысел — идеален. 

Это — не комплимент, но — своего рода разъяснение. Ведь правиль-
ное восприятие этого — хорошая основа для постижения и решения 
многих серьезных проблем. И в частности — тех, что связаны с 
вопросами, которые Вы задаете. 

А теперь — к сути дела. 

1. Определение, кто еврей и кто нееврей — вне сферы представлений 
об этом, бытующих в нееврейской среде. От того, что, к примеру, какой
-то антисемит назовет человека «жидовской мордой» — тот человек 
евреем не станет. Если его мать — нееврейка, никакие слова и/или 
действия антисемитов не приблизят его к необходимости наде-
вать тефиллин, соблюдать законы субботы и т.п. Потому что только у 
евреев есть так называемая «дополнительная еврейская душа», 
которая передается от матери, или приобретается в случае, если 
человек пройдет обусловленный законами Торы процесс искреннего и 
истинного гиюра. 

Полагаю, понятно, что в этих моих словах для нееврея, который стал 
жертвой антисемита — нет, и не может быть ничего обидного, 
оскорбительного и унизительного. 

Что же касается Вашего вопроса о том, почему неевреев, биологиче-
ских детей еврея, мучают, преследуют и всячески унижают — общий, 
универсальный ответ на это Вы сами дали в конце своего письма. 
Написав, что Всевышний — справедлив, и страдания любого человека 
(равно как и награды) — могут быть следствием того, как он строит 
свою жизнь, и, в определенной степени — следствием его поведения, 
поведения его родителей и других предков. 

Не желая никого персонально обидеть, все же не могу не отметить, что 
еврей, который женился на нееврейке — внес в мир серьезную 
духовную поломку.  

Эта поломка проявляется не только в том, что родившийся у него 
ребенок — нееврей. Но и — в отсутствии у него самого возможности (с 
того момента, как он заключил такой союз) реализовать потенциал 
своей еврейской души. 

Закрывать на это глаза (хоть и звучит это не очень приятно) — нельзя. 
Иначе нам не разобраться в проблеме, которую Вы выдвинули на 
обсуждение. 

Следует подчеркнуть, что результат этой поломки — не только 
рождение ребенка от неправильного союза, но — и внуков еврея, 
женившегося на нееврейке.  
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И еще много другого негативного, внесенного тем евреем в мир — 
такого, о чем мы не в состоянии даже догадываться. 

Поэтому правильным поведением такого нееврея, биологический 
отец которого — еврей, будет укрепление в своем окружении (и даже 
шире) понятий, обуславливающих достойный образ жизни любого 
человека. Что подразумевает — запрет на бандитизм, убийства, 
воровство, антисемитизм и т.п. 

Впрочем, у него, такого нееврея, есть и второй путь. Вставать на эту 
дорогу мы — не рекомендуем. Но она для сына или внука того еврея 
(который сегодня нееврей) — открыта: он может пройти про-
цесс гиюра. На общих основаниях. При одном очень важном условии: 
он должен категорически отказаться от духовности того народа, к 
которому принадлежал, родившись у матери-нееврейки, и 
проникнуться искренней любовью к еврейскому народу. При этом он 
должен быть скромным — во всех смыслах этого слова. 

2. Проблема, которую Вы выдвинули на обсуждение, проистекает из 
неправильного понимания причин, обуславливающих закон нашей 
традиции, согласно которому еврейство устанавливается только по 
материнской линии. 

Те, кто не знает и не понимает, что такое Тора, Письменная и Устная, 
сочинили оторванную от действительности теорию, что определение 
еврейства по матери строится на том, что не всегда известно, кто 
биологический отец ребенка. Но теперь, когда существуют тесты ДНК, 
этой проблемы якобы уже нет. Тогда, по их разумению, можно 
отменить установление еврейства только по матери. 

Тут мне придется Вас разочаровать, а может, и огорчить. 

Выдвинутая Вами версия об истоках данного закона Торы (ясность 
или неясность в установлении отцовства) — абсолютно неверна. 

В действительности речь идет не о явлениях биологического 
характера, но — о духовных реалиях, о глубоком понимании, что 
такое человеческая душа, как она формируется и передается. 
Соответственно, анализ ДНК в данном случае — совершенно не 
причем. 

ДНК действительно может помочь установить биологическое 
отцовство. Но этот факт не поможет человеку стать евреем, если его 
мать — нееврейка. 

В дополнение рекомендую прочесть на сайте отве-
ты «Дополнительная еврейская душа» — это метафора?» и «Но ведь 
по Торе родословная числится по отцу!» — ответами, обозначенными 
в них ссылками. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак эффективно защититься от либеральных ценностей? 

Спасибо! 

У меня сложный и важный вопрос. Какие адекватные и 
эффективные алгоритмы действия мы должны иметь в 

своем арсенале при столкновении с приверженцами (или самими 
ценностями и их плодами) так называемых либеральных ценно-
стей, как то - гомосексуализма, феминизма и т.д.? 

Как противостоять тем, кто вторгается в нашу жизнь и готов 
обвинить в отсталости, мракобесии, или, как минимум, несовре-

менности и невежестве и т.д.? 

Хотя мы знаем, что этот взгляд на мир - 
реальность, поставленная с ног на голову. 
И невежество как раз у либералов, 
основанное на отсебятине философству-
ющих умников, потерявших совесть и 
призывающих убрать комплексы 
неполноценности и отбросить ложный 
стыд. 

Если встанет вопрос о сохранении своих 
ценностей и своего пространства. Как 
правильно и эффективно действовать 
детям, взрослым порознь (например, в 
школе детям) и на родительском собрании 
(взрослым и т.д.) и в ситуациях, где есть и 
взрослые и дети вместе? 

Сейчас очевидно, что многое стало в 
плане совести хуже, и по всему миру и в 
Тель-Авиве, в частности, проводятся 
парады гордости разврата, того, чего 
раньше, как правило, стыдились. 

Нелепая идея демократии доводится до 
абсурда и т.д. 

Главный рецепт, как мне видится - нужно 
быть, как бабушка моя, пережившая 
Холокост и бомбёжки, говорила быть 
подальше от того, что плохо пахнет. Но 
это не всегда возможно, и, на мой взгляд, 
люди, для которых 10 речений на 
Скрижалях Завета и все, что с этим 
связано (в том числе стыд и совесть), 
принципиально важны, обязаны объеди-
няться и искать способы защитить наше 
пространство от информационной 
мерзости. Ведь сорняки имеют больше 
коэффициент выживаемости, чем 
культурные растения. И если не противо-
стоять йецер а-ра (дурному началу), то 
оно одолеет людей, и недолго дойти до 
надписи на солдатском ремне gotmituns, 
чему было немало примеров в нашей 
истории. 

Быть может, эта тема заслуживает 
отдельной лекции с вопросами - ответа-
ми.  

Буду признателен за любые конкретные 
материалы, рекомендации, 

Спасибо. Здоровья и добрых новостей! 

С уважением. 

Давид Шварц 

Давид Шварц 
Москва, Россия 
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В ообще-то — лучший совет, откровенно 
говоря, Вам дала бабушка, сказав, что 

надо «быть подальше от того, что плохо 
пахнет». 

Поэтому начну с конца и отмечу, что Вы 
напрасно с такой легкостью отвергли его — 
на том основании, что это, по Вашему 
мнению, «не всегда возможно». Однако в 
ее словах — больше мудрости, чем может 
показаться на первый взгляд. 

Обратите внимание, что она не говорила, 
что не нужно контактировать с такими 
людьми, что надо спрятаться от них на 
необитаемый остров. Ее совет в словах — 
«быть подальше». Что означает (исхожу из 
того что Вы — еврей и живете в Москве), 
что Вам следует: 

Во-первых, стараться жить по-еврейски, по 
законам нашей традиции. 

Во-вторых — жить в Израиле. 

В третьих — учиться видеть хорошее, не 
фиксируя внимание на плохом. 

Вот Вы, например, из всего, что есть в 
Израиле, отметили лишь, что в Тель-Авиве 
проходят некие демонстрации определен-
ного толка. 

Но разве Вы не знаете, что в Израиле есть 
города, районы, кварталы и поселения с 
религиозными жителями? Что ни в коем 
случае не подразумевает, что в этих 
населенных пунктах — тишь да гладь, что 
все там хорошо. Нет, это предполагает, что 
ситуация там в аспекте, выдвинутом Вами 
на обсуждение — совершенно иная. 

Теперь — к Вашим идеям. 

Вы пишете, что евреям, возможно, надо 
объединиться с некими организациями, 
представляющими, как вытекает из 
контекста Вашего письма, нееврейские 
религии. Чтобы сообща (цитирую) «искать 
способы защитить пространство от 
информационной мерзости». 

Подобные стратегия и тактика всегда — 
неверные. У нашего народа — своя, 
уникальная миссия, полученная от самого 
Творца мира. То, что отдельные ее 
элементы могут совпадать с чьими-то 
воззрениями и деятельностью — не 
означает, что и другие элементы совпадут. 

Собравшись на совещание, а тем более — 
затеяв совместные дела со священниками 
или активными деятелями каких-либо 

других религий, что называется, «на одну доску» ставится то, что дал 
нам Всевышний и — фантазии и прочая духовная дребедень, которая 
содержится в тех религиях. И, вместо того, чтобы «спасти (как Вы 
пишете) наших детей» от проблем в этой специфической сфере, мы 
своими руками подтолкнем их к идолопоклонству и создадим в их 
головах превратные представления об особых задачах, стоящих перед 
нашим народом, разрушая их понимание, в чем смысл жизни еврея. 

Поэтому у нас нет с ними (представителями нееврейских религий) 
общего пути. Мы работаем над реализацией наших задач, что 
включает в себя и правильное понимание, каким должно быть 
поведение и в сексуальной сфере. Тем самым — мы никоим образом 
не мешаем усилиям, которые будут прилагать к борьбе против 
«мерзости» другие народы, нееврейские организации и т.п. 

Так что, предложенное Вами объединение — бессмысленно. И с 
теоретической и с практической точки зрения. 

Если же еще глубже заглянуть в комплекс обозначенных Вами 
проблем — придет осознание, что все это — не «заболевание», но — 
лишь внешние проявления, симптомы «болезни». Болезни, которая 
заключается в недостаточно серьезном отношении к нашей духовно-
сти, то есть — в слабом представление о Торе, о духовной конструкции 
мира. И о том, как это реализуется на практике. 

Автор текста Элиягу Эссас 

 Культура. Личность. Этика 

Фокусируясь на том, что вне нас, мы перестаем понимать,  
кто мы... 

СЧАСТЬЕ — НЕ ЗАБАВА 

Йонатан Розенблюм, 

обозреватель Джерузалем Пост  

Н 
есколько лет назад мой старый друг спросил меня, как я 
развлекаюсь. Признаться, его вопрос заставил меня 
задуматься. То, чем я занимался каждый день к сфе-
ре фан (развлечений) не отнесешь. После пятидесяти как-то 

само собой пропадает желание ходить, например, на баскетбольные 
матчи. Но потом я вспомнил о своем партнере в одной из ведущих 
адвокатских фирм Америки. Он использовал свой обеденный перерыв 
на то, чтобы поиграть в компьютерные игры. И тут в мою душу 
закралось беспокойство: почему в моей жизни отсутствует фан? 

Я попытался объяснить своему другу, почему, в отличие от большин-
ства американцев, развлечения утратили для меня свою прелесть. Но 
вышло не очень убедительно. Каждый из нас нуждается в том, чтобы 
вырваться из рутины повседневности, в некоей встряске нервной 
системы. 

Все мы стремимся быть счастливыми. И если погоня за счастьем 
становится погоней за удовольствиями, развлечениями, жизненная 
воля слабеет. Моменты экзальтации, особого возбуждения нервных 
окончаний, всегда короче последующих падений и спадов. Такая 
жизнь, по сути, сорокаминутное ожидание тридцатисекундного спуска 
с горы. 

Я обратился к еврейской концепции радости (на иврите — симха), 
которая так ярко контрастирует с понятием фан. То, что еврейская 
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традиция вкладывает в понятие симха — непреходящее пережива-
ние. Это — состояние, возникающее из ощущения связи с тем, что вне 
нас. С вечным, которое придает смысл нашей жизни. Конечно, в 
какие-то моменты эта радость чувствуется с большей остротой. 
Например, когда мы ранним утром идем на мотиву. Встает солнце и 
птицы щебечут, будто хотят пожелать доброго утра. Или когда мы 
возвращаемся домой, и дети бросаются к нам, обнимают и кричат: 
“Аба (папа), аба...”. Но и эта радость не сиюминутна, она незримо 
присутствует во всем, что мы делаем. 

За симхой нельзя гоняться. Ты за ней, она — от тебя. Симха — не 
самоцель. Скорее, побочный эффект правильных поступков. Чувство 
голода сигнализирует — организм нуждается в пище. Так и потеря 
чувства радости говорит о том, что чего-то не достает в наших душах. 

Но даже если мы знаем, что нам чего-то не хватает, мы ошибаемся, 
идентифицируя причину или источник. Мы рождены несовершенны-
ми. Этот недостаток совершенства грызет нас. Нам обязательно 
нужно определить, чего нам не достает. И мы пытаемся найти это в 
чем-то внешнем, материальном. Но достижение материальной цели 
успокаивает нас ненадолго. Внутренний голод вскоре возвращается. 

Говорят наши мудрецы: если у человека есть сто монет, он хочет 
двести; если у него — двести, он хочет четыреста. Любой человек 
умирает, не достигая и половины того, чего хотел достичь. Каждый 
раз голод возвращается с новой, еще большей силой. 

Почему усилия, которые мы прикладываем, чтобы преодолеть 
внутреннюю неудовлетворенность, направлены мимо цели и не 
приносят успеха? Потому что свой внутренний вакуум мы стараемся 
наполнить вещами, которые остаются вне нас. Ни одни внешний 
объект внести внутрь себя мы не в состоянии. Он не может заполнить 
нашу внутреннюю пустоту. Но мы упорно убеждаем себя, что 
ошиблись только в выборе объекта: нам нужен Роллс-Ройс, а не 
Кадиллак, или два Кадиллака, а не один. 

Фокусируясь на том, что вне нас, мы перестаем понимать, кто мы, что 
делает нас уникальными, ради чего мы созданы. 

Как подросток, жизнь которого вертится вокруг телефона и зеркала, 
мы теряем самих себя, осознавая свое существование только в глазах 
окружающих. 

Три вещи отравляют жизнь, учат мудрецы: зависть, погоня за славой 
и физическими наслаждениями. 

Завистник, не в состоянии определить свой потенциал, потому что 
оценивает себя в сравнении с другими. Окружающие становятся для 
него конкурентами. Тот, кто получает больше материальных благ или 
достигает большего успеха, становится победителем. 

Человек, который стремится к физическим наслаждениям, зависит от 
других людей или от материальных объектов, которые нужны ему 
для удовлетворения потребностей. 

Душа, которая “не от мира сего”, не может удовлетворяться 
объектами этого мира. Только процесс исцеления собственного 
несовершенства успокаивает боль наших душ. Внутренние перемены 
успокаивают нас несоизмеримо лучше любых транквилизаторов, 
действие которых быстро проходит. 

Никому, учил рав Симха Зисель из Кельна, не приносит радость то, 
что одолжено на время. А материальный предмет, в каком-то 

смысле, мы всегда одалживаем. Он не 
является неотъемлемой частью нашей 
сущности. Рано или поздно мы его 
потеряем. То, что мы делаем для себя, 
побеждая свой гнев или побуждение 
отозваться о ком-то плохо, у нас никто не 
отнимет. 

— Кто богат? — спрашивают мудрецы. 

И отвечают: 

— Тот, кто доволен своей долей. 

Они не говорят, что такой человек 
тоже богат, они утверждают, что только он 
и богат. Не имеет значения, какими 
материальными благами владеет человек, 
он — беден, если испытывает неудовлетво-
ренность и жаждет еще чего-то. 

Встретившись после многолетней разлуки 
со своим братом Яаковом, Эсав говорит: 

— У меня много всего... 

Тем самым, он обнаруживает свое желание 
иметь больше. 

Понимая это, Яаков отвечает ему: 

— У меня есть все... 

Здоровый образ жизни по торе 

Если вы любите красное мясо и не 
хотите лишать себя блюд, которые 

только из него и можно приготовить, 
вам все же следует максимально 

ограничить частоту и количество его 
употребления... 

КРАСНОЕ МЯСО ВЫЗЫВАЕТ ПОДОЗРЕНИЯ 

Р 
езультаты широкомасштабных и 
длительных исследований, 
проведенных в США (штат 
Калифорния), выявили, что люди, 

которые не менее трех раз в неделю 
употребляли в пищу говядину, в два раза 
чаще умирали от болезней сердца, чем те, 
которые ее вообще не ели. 

Красное мясо — основной источник жира в 
американской кухне, а блюда, отличающие-
ся повышенным содержанием жира, могут 
значительно увеличить общий уровень 
холестерина, и в особенности вредного 
холестерина LDL (липопротеина низкой 
плотности). А это, в свою очередь, в 
значительной степени увеличивает риск 
возникновения сердечно-сосудистых 
заболеваний. 
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Красное мясо так же часто ассоциируется с 
повышением риска возникновения рака 
толстой и прямой кишки, поджелудочной, 
молочной и предстательной желез, а так же 
— почек. Животный жир может стать 
причиной развития рака легких, слизистой 
оболочки матки и простаты. 

Означает ли это, что случайный гамбургер 
оборвет вашу жизнь? Разумеется, нет. 
Важна общая схема вашего питания. 

Результаты исследований показывают, что 
те люди, которые едят красное мясо реже 
чем раз в неделю, подвергаются гораздо 
меньшему риску сердечных заболеваний и 
рака, чем те, кто ест такое мясо несколько 
раз в неделю. Кроме того, люди, употребля-
ющие в пищу слишком много этого мяса, 
чаще всего почти что полностью игнориру-
ют фрукты и овощи, а подобный отказ от 
растительной пищи особенно опасен для 
здоровья. 

Но неправильно было бы говорить, что 
панацея от всех бед — вегетарианская 
пища. Здесь тоже немаловажно, что 
именно употреблять в пищу и в каких 
количествах. 

Польза вегетарианских диет во многом 
зависит от входящих в их состав продуктов: 
овощей, фруктов, цельных зерен, бобовых 
и, в некоторых случаях, небольших 
количеств орехов. Растительная пища 
снижает риск возникновения и развития 
сердечных заболеваний и рака, снабжая 
организм фитохимическими веществами, 
которые нейтрализуют окислительные 
процессы, повышают уровень содержания 
противораковых ферментов, препятствуют 
росту опухолей и снижают уровень 
холестерина в крови. 

Физическое здоровье — вопрос сбаланси-
рованности пищевой диеты. Некоторые 
диетологи считают, что от красного мяса 
вообще надо отказаться. Но в небольших 
количествах — приблизительно полфунта в 
месяц — и в комбинации с овощами и 
фруктами, оно не причинит здоровью 
никакого вреда. 

Если вы любите красное мясо и не хотите 
лишать себя блюд, которые только из него 
и можно приготовить, вам, тем не менее, 
все же следует максимально ограничить 
частоту и количество его употребления. 

По материалам медицинского раздела 
Всемирного еврейского обозрения 

Женская Рубрика 

Д авайте поговорим о красной корове, с помощью пепла 
которoй во времена от поколения Моше Рабейну и до Храма, 
можно было очиститься от духовной нечистоты, то есть от 
нечистоты, связанной с мертвым телом. 

Заповедь (постановление Творца), связанная с пеплом красной 
коровы, недоступна для нашего понимания. 

Но тем не менее, даже в описании этой заповеди, мы можем найти 
для себя какие-то намеки, или некое понимание, которые раскрывaют 
нам что-то, применимое в нашей жизни. 

Давайте попробуем это сделать. 

Тора дана нам для того (как одна из граней), чтобы, изучая её, мы 
могли бы выстроить в своей душе верные принципы жизни, необходи-
мые для починки мира. 

Можно принимать буквально всё, что записано в Ней. Но из года в год, 
задумываясь над Eё содержанием, мы открываем для себя всё новые 
и новые аспекты, a их в Торе бесконечное множество. 

Каждый открывает что-то своё, в зависимости от структуры души, и 
конечно же, жизненной ситуации, в которой человек находится. 

Для начала, давайте попробуем понять, почему мёртвое тело может 
привести к духовной нечистоте. 

Каждый человек приходит в наш мир с его индивидуальным заданием: 
что-то починить в нём, и за счёт этого исправить и себя. 

Никому не известно, что и как мы должны починить. Но у нас есть 
Тора, устная и письменная. И каждого из нас тянет к определенным Ее 
частям, в зависимости от структуры души каждого из нас. 

Получается, что жизнь человека - в Торе. А если сложить Тору каждого 
из нас, то, совместно, наш народ может раскрыть Eё пласты, предна-
значенные для всего нашего поколения. 

Умерший человек, который при жизни проделал работу, предназна-
ченную для него, уже не может ничего добавить ни себе, ни другим. 
Его миссия в этом мире кончилась. А если он уже не может добавить 
ничего положительного в мир, значит может добавить отрицательное. 
Ведь в духовном не может быть пробелов или пустоты. Этим 
отрицательным и является духовная нечистота. 

Но не только умерший человек не может выполнить 613 заповедей. 
Человек, который живёт, не выполняя эти же 613 заповедей, в 
духовном -  он тоже мертв.   

Итак, пепел красной коровы, растворенный в воде, исцеляет от 
контакта с мертвым телом. 

Красная корова - символ ограничения, жестких границ. Ведь красный - 
цвет крови. 

Когда у человека всё в порядке, мы не можем видеть кровь внутри 
него. Но если мы видим кровь, значит что-то не в порядке. Может быть 
это символизирует Красная корова? 

Корова - одно из животных, которое предназначенo для принесения в 
жертву в Храме. А это приближает к Всевышнему. 
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То есть, можно сказать, что функция красной коровы противоположна 
функции обычной. 

Красная корова как бы ограничивает, является символом отдаленно-
сти от Всевышнего (ее даже умерщвляют вне стана), так же, как и 
мертвое тело (или душа) являeтся примером отдаления от Творца. 

Для снятия духовной нечистоты было необходимо растворить пепел 
этой коровы в воде, и окропить того, кто имел контакт с мертвым. 

Вода - символ Торы, а пепел демонстрирует смерть. Пепел, 
растворенный в воде, демонстрирует силу Торы, которая исцеляет от 
духовной нечистоты. 

Но почему тот, кто очищает кого-то от нечистоты, сам становится 
нечистым до вечера? 

В этом заложен очень важный принцип нашего народа: мы все 
ответственны друг за друга. Мы, наш народ, должны помогать друг 
другу даже вне зависимости от того, что сами пострадаем. 

Вечер - это начало следующего дня. Остаться духовно нечистым до 
вечера может означать то, что сегодняшнюю работу мы сделали, а 
завтра нас ждет совсем другое.     

Если искать в Торе хорошие и полезные для себя вещи, их обязатель-
но можно найти. Надо лишь прислушаться к своему сердцу. 

Всевышний подхватит твоё желание и откроет грани, которых жаждет 
твоя душа, несмотря ни на какие преграды. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Вавилонская башня и смешение языков. 

(Посвящается скорейшему выздоровлению Зина бат Поля Перла, 
Сергей бен Фаина) 

Л 
юди, населяющих землю во времена строительства 
Вавилонской башни, были гигантскими в своей духовности. 
Они понимали, что мир выстроен буквами Торы. Именно 
сочетания духовных сил букв, несут в себе духовный 

корень - душу, жизненную энергию всех объектов и явлений, 
существующих в мире.  

Вавилонскую башню строило все население земли. Цель ее была - 
внести изменение в "формулу мира". То есть стать независимыми от 
Творца и вести тот образ жизни, который дал бы им наибольшее 
наслаждение в этом мире. Другими словами, они хотели изменить 
смысл своего существования. Не исправлять этот мир, как было 
запланировано Творцом, а полностью отключиться от него, управляя 
миром с помощью сочетания духовных сил, то есть букв, без его 
участия. Поскольку люди того поколения  

умели пользоваться духовными силами, сочетаниями силы букв, то 
решили, что Всевышний им уже не нужен. 

Но такая жизнь неминуемо превратила бы все человечество в 
состояние животных, живущих только ради материального 

насыщения. Ведь беема - домашнее 
животное, которое смотрит только вниз, на 
землю и не может смотреть наверх. Символ 
заматериализованности. 

Но ведь у Всевышних своих планов. И в 
результате попытки такой духовной "войны" 
со Всевышним,  

Треть самых рьяных зачинщиков умерла,  

У трети, которые шли за зачинщиками, 
произошли изменения на генетическом 
уровне - они превратились в обезьян. А у 
оставшейся трети людей 

смешались языки, чтобы они не могли 
больше пользоваться буквами и портить 
мир Всевышнего. 

Как у людей Всевышний внёс изменение на 
уровне генов, и они стали обезьянами, так и 
в языках "исказился ген". Во многих языках 
остались схожие корни, но они уже не 
имеют той силы и того первоначального 
смысла, заложенного в них. 

Но как тогда сохранился лашон акодеш, 
святой язык, сегодня?  

Из всего того поколения был только один 
человек,  

Ашур, который ушёл и не стал строить 
башню. Он построил свой город, который 
потом вырос и стал известной нам 
Ассирией. Ашур не пошёл против Творца. И, 
благодаря этому, только у него остался тот 
чистый и святой язык, буквами которого 
был создан мир, и на котором мы говорим 
до сих пор.  

Поэтому и сегодняшняя пропись Иврита 
называется ктав Ашури (Ассирийская 
письменность). Это и есть те буквы, светом 
которых строился мир. Только они 
обладают настоящей святостью и 
ценностью.  

Каждое слово, произнесенное на святом 
языке, несет в себе громадную силу. 
Сочетания букв, наполненные духовной 
силой, дают миру и всем его объектам, и 
явлениям силу существования. Разумеется, 
это касается и молитвы. Теперь понятно, 
почему нужно молиться только на иврите. 
Ведь именно эти буквы способны оживлять 
и влиять на мир. 

Тамар Антопольская 

Петах Тиква, Израиль 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Cалат из курицы, апельсинов и финико 

С остав: 

- 4 ст. апельсинового сока 

- около 2 кг куриных грудок без костей 

- 1 ст. фиников без косточек 

- 1 ст. жареного миндаля 

- 2 ст. очищенных и поделенных на 
дольки мандаринов или апельсинов  

- 1 ст. мороженого горошка 

- 4 ст. салата 

С оус: 

2/3 ст. свежего апельсинового или 
мандаринового сока 

6 ст.л. оливкового масла 

6 ст.л. растительного масла 

6 ст.л. винного уксуса 

3 ч.л. Корицы 

соль и перец по вкусу 

П риготовление 

Апельсиновый сок доведите до 
кипения.  

Добавьте куриные грудки, порезанные на 
небольшие кусочки.  

Накройте крышкой, уменьшите газ и 
кипятите в течение 20 минут.  

В большой миске смешайте курицу, 
финики, миндаль, апельсины и горошек.  

Сделайте соус, смешав нужные ингредиен-
ты и полейте салат.  

Перемешайте.  

Красиво разложите листья салата на блюде. 
Сверху положите куриный салат и подайте 
к столу. 

  Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

 

Законы лашон а-ра 

Сообщение о нарушении, если нет возможности судить о поступке 
человека с оправдывающей стороны 

Е 
сли мы видим некий предосудительный поступок человека, 
причем оправдать его никак невозможно, нам все равно 
запрещено рассказывать об этом нарушении другим людям, 
если оно совершено впервые, - даже в том случае, если 

серьезность запрета общеизвестна (например, запрет есть свинину), и 
мы твердо уверены, что человек нарушал запрет совершенно 
осознанно.  

Поскольку он преступил запрет впервые, остается возможность того, 
что он пожалеет о своей ошибке и раскается. Наш еврей не является 
закоренелым преступником, и есть надежда, что он не повторит 
совершенный грех. 

Запрещено рассказывать другим о грехе человека ни за его спиной, ни 
в его присутствии.  

Если мы обидели его на людях, а он уже исправился, - мы совершили 
тяжкое нарушение, обвинив праведного человека. 

Что надо сделать в таком случае?  

Если мы ничего не знаем о том, исправился ли этот человек, с нашей 
стороны будет правильным побеседовать с ним лично и, если надо, 
корректно призвать его к соблюдению заповедей.  

Главное здесь - умение вести тактичную беседу, чтобы, с одной 
стороны, пощадить его чувства, а с другой, говорить достаточно 
убедительно, чтобы достичь желаемого результата.  

Так следует вести себя по отношению к обычному, среднему еврею, 
соблюдающему заповеди.  

Но если нарушителем является знаток Торы, который, скрупулезно 
выполняя все заповеди, в момент слабости совершил грех, - мы можем 
быть уверены, что он скорбит о своей ошибке и уже раскаялся.  

Сообщать окружающим о грехе знатока Торы - тяжелый проступок. 

Господин Горелик, обычный еврей, строго соблюдает кашрут дома. 
Однажды ему случилось проходить мимо некашерного магазина 
"даров моря".  

Не устояв перед соблазнительным ароматом жареной рыбы, Горелик 
вошел в магазин, купил пакетик некашерного продукта и тут же 
принялся его жадно поглощать.  

В это время его знакомый по фамилии Шпиц с удивлением взирал на 
эту сцену через витрину магазина.  

Поскольку вполне вероятно, что наш господин Горелик уже в скором 
времени искренне раскается в содеянном и больше никогда не 
совершит подобного проступка, то еврею Шпицу запрещено 
рассказывать об этом случае окружающим, но позволено (и даже 
советуется) тактично упрекнуть господина Горелика в личной беседе. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

Вот законы Торы 

С 
егодня мы поговорим об очень необычной заповеди, 
которую невозможно понять никаким логическим 
мышлением – это заповедь о красной корове. Необычным 
является то, что Тора, описывая её, говорит: «Вот законы 

Торы», а не «законы коровы». Должно было быть «хукат-hа-пора», а 
сказано – «хукат-hа-Тора».  

Раньше, накануне Песаха, перед посещением Храма, евреи 
очищались от состояния ритуальной нечистоты. Для очищения они 
использовали пепел красной коровы. Заповедь о красной корове 
кажется на первый взгляд довольно странной. Для её исполнения 
нужна молодая корова, на которой ещё не работали (не одевали 
ярма), определённого возраста, рыжей масти, без единого ворса 
другого цвета.  Эту корову резали и сжигали, а её пеплом очищали 
человека в состоянии ритуальной нечистоты. При этом коен, который 
приготавливал пепел, сам становился ритуально нечистым. И хотя 
достижение ритуальной чистоты не являлось трудным, но сама 
заповедь была очень необычная и сложная для понимания. Известно, 
что даже царь Соломон пытался её понять и сказал: «...она далека от 
меня». Что особенного в этой заповеди? В ней, видимо, есть что-то 
важное для понимания всех законов Торы и поэтому Тора называет 
её «хукат-hа-Тора» – «законы о Торе», а не «хукат-hа-пора».  

Заповедь о красной корове имеет несколько очень интересных 
аспектов. Давайте рассмотрим первый аспект этой заповеди. Мидраш 
рассказывает нам о том, что когда Моше Рабейну изучал Тору со 
Всевышним, Всевышний ему сказал: «Священник, который дотрагива-
ется до трупа становится нечистым». Моше спросил у Всевышнего: 
«Если он становится нечистым, то как же он может очиститься?».  

И как вы думаете, что ответил ему Всевышний? Мидраш говорит, что 
Всевышний ничего ему не ответил, после чего Моше изменился в 
лице. Казалось бы, Моше, который представляет весь еврейский 
народ, поднялся принимать Тору и задаёт Всевышнему вполне 
легитимный вопрос, а ответа не получает. И когда, в процессе 
изучения, Моше со Всевышним дошли до того раздела, в котором 
описана заповедь о красной корове, Всевышний сказал Моше: 
«Через это ты будешь очищаться». Как вы думаете, почему 
Всевышний сразу не мог сказать Моше, что священник, дотронувший-
ся до трупа, очищается через заповедь о красной корове? И почему 
Моше изменился в лице?  

Мне нравится следующее объяснение. Всевышний ничего Моше не 
ответил, потому что человек, когда изучает Тору не может сразу 
получить все ответы на свои вопросы. Ведь по своей идее Тора 
бесконечна, она мудрость Всевышнего, а человек ограничен. И как 
невозможно вылить 100 литров воды в 10-ти литровое ведро, так же 
и человек, начинающий изучать Тору, не может принять больше, чем 
объём его души.  

Ведь для того, чтобы 10-ти литровое ведро вместило 100 литров 
воды, его нужно увеличить, например, переделать в большую бочку. 
У человека, изучающего Тору, будут всегда вопросы без ответа, как и 
у Моше Рабейну. Но если он продолжает изучать Тору и не 
отчаивается, то, как говорит Мидраш, достигнет этапа, когда будет 
способен принять, потому что у него есть достаточная база, чтобы 
понять.  

И тогда к нему придёт ответ в той или иной 
форме, на определённом уровне.  

Потому что понять до конца смысл этой 
заповеди очень тяжело. На простом уровне 
ответ на вопрос «Как может очиститься 
священник?» будет таким: «Через пепел 
красной коровы». Этот ответ приходит к 
человеку на том уровне, на котором он 
может его принять, нужно только уметь 
продолжать совершенствоваться и изучать 
Тору.  

Иерусалимский раввин Зонненфельд 
пытался обучить детей некой идее. Как 
известно, после молитвы в субботу, и в 
некоторых нусахах каждый день, читают 
отрывок «Эйн к'Элокейну» – «Нет никого, 
как Всевышний». Однако после этого 
задаётся очень нелогичный вопрос, мы 
говорим: «Ми к'Элокену?» – «Кто как 
Всевышний?».  

Казалось бы, только что мы сказали, что нет 
никого, как Всевышний и тут же спрашива-
ем – кто как Всевышний? Как это понять? 
Рав Зонненфельд говорил: «Для того, чтобы 
уметь правильно задавать вопросы в Торе, 
необходимо сначала понимать её 
источник». То есть нужно понимать, что нет 
никого, как Всевышний, который дал Тору. 
Если у человека есть это понимание и как 
говорили мудрецы в «Пиркей Авот»: 
«...когда его богобоязненность предшеству-
ет мудрости и аналитическим способно-
стям, вот тогда он может задавать 
вопросы». И, опять же, на некоторые 
вопросы он не получит ответов.  

Например, вопрос «Кто как Всевышний?» на 
самом деле является риторическим. Как 
человек может, вообще, понимать, или с 
чем-то сравнивать Всевышнего? Человек 
ограничен материальным миром, 
временем, поэтому в большей степени этот 
вопрос не может получить ответ. Задавать 
такой вопрос легитимно только тогда, когда 
человек понимает, что нет никого, как 
Всевышний, а Тора бесконечна, вечна и 
создана до сотворения мира. 

И до отрывка «Эйн к'Элокейну» мы говорим: 
«Кавэ эль хАшем хазак веяамет либеха», 
что дословно переводится как: «Нужно 
надеяться на Всевышнего, усиливать наше 
сердце и делать его более смелым и 
последовательным в познании Всевышне-
го». Интересно, что слово каве, кроме 
значения «надеяться», имеет ещё значение 
– «ждать».  
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И дословно звучит так: «Нужно иметь 
терпение и ждать Всевышнего.  

И в какой-то момент на все вопросы, 
которые не получили ответа изначально, 
будет дан ответ».  

Рав Салантер говорил, что люди часто не 
понимают, чего нужно просить у Всевышне-
го. Потому что они не осознают цели своего 
существования в этом мире. Помните, 
почему Том Сойер перестал верить в Бога? 
Марк Твен это очень хорошо описывает в 
своём романе «Приключения Тома 
Сойера». Том Сойер захотел велосипеда и 
попросил его у Всевышнего. Если 
Всевышний его любит и о нём заботится, то 
Ему ничего не стоит дать велосипед.  

(Вспомнилась шутка про еврея, который 
говорит: «Если Всевышний всё сделал из 
ничего, почему бы Ему не повторить всё это 
лично для меня?») И Том Сойер просит 
велосипед несколько раз, а велосипед всё 
не появляется. Тогда он решает, если 
велосипед не появляется, то, значит, что-то 
здесь не так. Рассмотрим другую историю, 
которая контрастирует с примером про 
Тома Сойера. Однажды один еврей пришёл 
в синагогу и увидел там девочку-подростка, 
которая горячо молилась после того, как 
все ушли. И он её спросил: «Чего ты 
просишь у Всевышнего?». Девочка 
ответила: «Прошу, чтобы Всевышний дал 
мне велосипед». Через какое-то время этот 
еврей в синагоге снова встретил ту же 
девочку и спросил: «Ну что, Всевышний 
тебе ответил на твою молитву?»  И девочка 
сказала: «Да, ответил, он ответил мне – 
нет». И Рав Салантер привносит другую 
точку зрения, он говорит, что материальные 
условия, в которых мы живём, могут 
изменяться до некоторой степени. Но мы 
были в них помещены, в большом мире, 
ради нашей же пользы для того, чтобы 
работать. Например, вам нужно ходить в 
тренировочный зал для вашего здоровья.  

Там есть определённая программа, 
согласно которой вам необходимо 
тренироваться 20 минут и выполнять 
второй уровень нагрузки. Если вы станете 
ныть: «Нет, я не хочу выполнять второй 
уровень, а хочу первый уровень» – не факт, 
что это вам полезно и маловероятно то, что 
программу поменяют ради вас. 

«Если у человека будет понимание, что он 
пришёл в этот мир с целью духовного 
развития,» – говорит рав Салантер, – и 

человек будет просить у Всевышнего помощи в духовном развитии, 
чтобы становиться лучше (например, больше изучать Тору, оказывать 
помощь людям и исправлять свой характер), то в той или иной форме 
Всевышний ему ответит. Всевышний поможет сделать это в том, или 
ином мире, если только человек будет настойчиво и искренне этого 
добиваться. Потому что это и есть та цель, ради которой он послан в 
этот мир». Всем нам присущи некие черты характера, которые были 
заложенные в нас с самого рождения, и мы не в состоянии их 
искоренить. Но мы можем их улучшить и сублимировать. Бывают, 
конечно, исключения, когда люди в силе полностью искоренить 
определённые черты характера. Мидраш говорит, что физиономист 
(угадывающий характер по лицам) посмотрел на Моше Рабейну и 
сказал, что   на самом деле по чертам лица у Моше Рабейну был очень 
нехороший характер. Но Моше Рабейну полностью изменил свой 
характер, он создал себя заново. Изменять себя – это высшая ступень, 
которую очень тяжело достигнуть. Но, по крайней мере, мы можем 
улучшить себя, если будем просить помощи у Всевышнего и наша 
молитва в той или иной форме будет отвеченной. Ещё одна интерес-
ная просьба с которой я всем рекомендую обращаться в молитве ко 
Всевышнему. Поскольку мы все были посланы в этот мир с какой-то 
определённой целью и у каждого есть некая миссия, а Всевышний 
поддерживает наше существование, то, очевидно, что наша миссия не 
завершённая. Поэтому всегда хорошо просить у Всевышнего помочь 
нам сделать то, что нам предназначено в этом мире, так как иногда 
осуществить это очень непросто.  

Второй аспект заповеди о красной корове тоже очень интересный. Как 
мы уже говорили, эта заповедь тяжёлая для понимания и поэтому у 
нас возникают различные вопросы. Например, как это может быть, что 
священник готовит пепел, который всех очищает и от этого процесса 
сам становится нечистым? Почему корова должна быть красной 
(рыжей) окраски?  

Как понять, что нужна именно та корова, на которую никогда не 
накладывали ярма? И Раши объясняет все эти вопросы в деталях. 
Наши мудрецы сказали, что пусть придёт служанка и уберёт за своим 
сыном, который насорил во дворце царя. Здесь имеется в виду, что 
заповедь о красной корове помогает очиститься от духовной 
нечистоты, которая была вызвана грехом Золотого Тельца. Красный 
цвет коровы – это цвет греха, как сказано: «Если ваши грехи будут 
красны…» (Йешаяhу, 1:18). 

«На которой не было ярма» – потому что евреи сбросили с себя ярмо 
Всевышнего, когда они сделали идола – золотого тельца. 

Почему сам пепел очищает от ритуальной нечистоты? Потому что 
Моше, когда увидел золотого тельца, истолок его в пепел и дал евреям 
пить и это их очистило. Как евреи, вступившие в контакт с золотым 
тельцом, становились нечистыми, таким же образом и священник в 
процессе приготовления пепла делался нечистым. Почему тогда царь 
Соломон сказал: «это далеко от меня»? И, если Тора была сотворена 
ещё до сотворения мира, как же в ней содержалась заповедь, которая 
искупляет грех Золотого Тельца? У евреев не было выбора согрешить с 
тельцом или нет, если ещё до сотворения мира была запрограммиро-
вана заповедь, искупляющая грех Тельца. Есть принцип, изложенный в 
трактате «Пиркей Авот», который гласит: «Ха коль цафуй ве ха-решут 
нетуна» – «Всё предвидено и для Всевышнего нет времени 
(прошлого, настоящего и будущего), но у нас есть свобода выбора». 
Как это сочетается одно с другим? На самом деле в этом ограниченном 
временем мире никто не может до конца этого понять, даже сам царь 
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Соломон.  

Третий аспект заповеди о красной корове тоже очень интересный. 
Есть принцип в еврейской философии, который гласит: «Ашем 
макдим труфа лемака» – «Всевышний, перед тем как посылает 
людям какое-то испытание, даёт им что-то, что помогает справиться с 
этим испытанием». И «...труфа лемака» дословно переводится как: 
«...сначала даёт лекарство перед болезнью (ударом)». Изначально в 
Торе была заложена заповедь, которая способствовала евреям в 
исправлении их ошибок. Дискуссия об этом принципе встречается в 
нескольких местах. Например, вопрос о храмовых ритуалах: «Почему 
Тора так много внимания уделяет храмовым ритуалам и зачем нам 
нужны все эти заповеди о жертвах, возлияниях и воскурении?».  

Рамбам, основываясь на Мидраше Танхума, говорит: «Если бы евреи 
не согрешили с золотым тельцом, Всевышний мог бы и не дать эти 
заповеди. Потому что евреи могли бы служить Всевышнему на 
абсолютно абстрактном уровне, без жертв и ритуальных заповедей, 
связанных с Храмом. Но, когда евреи создали золотого тельца, то они 
показали, что для среднего человека это невозможно, ему нужны 
ритуалы, чтобы приблизиться ко Всевышнему. Поэтому Тора 
использует ритуалы, которые понятны людям и помогают им ближе 
подойти ко Всевышнему». Есть и другие мнения на этот счёт, 
например, Рамбан Нахманид не согласен с мнением Рамбама. А 
Раши утверждает: «Эйн мукдам ве-меухар бе-Тора» – «В Торе нет 
раньше и позже». Хронологический порядок изложения событий в 
Торе не всегда соблюдается. В какой-то степени это и понятно, 
потому что Тора была создана до сотворения мира, который 
управляется временем.  

То есть, на определённом уровне в ней есть хронология, в некоторой 
степени, но, когда вы смотрите на детали, то понимаете, что 
хронология отсутствует. Поэтому, если, например, в Парашат Трума 
сначала сказано о законах Храма, а потом о грехе Золотого Тельца, то 
это не означает, что так хронологически верно. Это значит, что Тора 
скомпоновала эти отрывки в таком порядке по определённым 
причинам. И принцип о том, что «лекарство всегда предшествует 
испытанию (удару)» очень важен, так как у нас, у всех есть испытание, 
с которым мы сталкиваемся всю нашу жизнь. Испытание всей нашей 
жизни – это «йецер а-Ра» или «побуждение к дурному». Одно из 
объяснений истории про дерево познания добра и зла состоит в 
следующем. До того, как человек съел запретный плод, побуждение к 
дурному (зло) было чем-то, что находилось вне самого человека, вне 
того, как он понимал себя и свою личность.  Например, какое-нибудь 
не кошерное мясо не часть нашей личности. И независимо от того 
съедим мы его или нет, оно является чем-то, что находится вне нас. 
Так же раньше было и зло, но после ошибки первого человека 
побуждение к дурному стало частью нас и нашей личности. Это и есть 
испытание всей нашей жизни. Мудрецы очень интересно сказали о 
том, как мы можем бороться с «йецер а-Ра». Всевышний говорил: 
«Барати ецер а-Ра, барати Тора тавлин», дословно – «Я создал 
йецер а-Ра и Я создал Тору, которая является приправой». Исходя из 
этого мы понимаем, что Тора помогает нам бороться с нашим 
дурным началом и через Тору мы можем улучшить себя. Человек, 
изучающий физику, химию, астрономию, может развивать свои 
интеллектуальные способности, но это не означает, что он станет 
лучше. Но человек, правильно изучающий Тору, должен стать лучше. 
Тора дословно называется – «специи». Например, есть люди, 
которые едят сосиски с кетчупом и без кетчупа они не будут есть 
сосиски. То есть, кетчуп – это специя, позволяющая употреблять 

сосиски в пищу. На самом деле Тора – это 
специя, которая позволяет человеку 
правильно использовать его «йецер а-Ра». 
Оказывается, в «йецер а-Ра» есть много 
положительного заряда просто нужно знать 
как его использовать. Поэтому, когда мы 
произносим «бехоль левавеха», читая Шма, 
говорим, что Всевышнего надо любить всем 
сердцем (сердце –  לב«лев»). И Мишна 
говорит, что «ецер а-Тов вэ Ецер-аРа» – 
«нужно уметь использовать свои положи-
тельные и отрицательные качества для 
служения Всевышнему». На самом деле нет 
отрицательных качеств, это просто качества, 
которые неправильно используют. Мы 
можем научиться правильно использовать 
отрицательные качества только с помощью 
Торы. 

Давайте суммируем выше разбираемые 
аспекты. Все они сосредоточены на 
заповеди о красной корове, про которую 
сказано, что это законы Торы. Мидраш 
говорит, что даже Моше Рабейну, 
величайший из всех пророков, не мог 
понять всю Тору сразу и мгновенно 
получить ответы на все вопросы. И когда он 
задал вопрос о том, как очищается человек 
в состоянии ритуальной нечистоты, 
Всевышний ничего ему не ответил.  Такое 
испытание было тяжёлым для Моше, он 
даже изменился в лице, но продолжал 
учиться и в определённый момент получил 
ответ на свой вопрос. Данный аспект очень 
важный для изучения Торы и евреи, прежде 
чем принять Тору, сказали: "наасе ве-
нишма" – «будем делать и поймём». Это 
ключ к изучению Торы. Второй аспект 
гласит: «Ха коль цафуй ве ха-решут 
нетуна» – «Всё предсказано, предвидено 
Всевышним, но есть свобода выбора». Это 
выражается в том, что Заповедь о красной 
корове в Торе была создана до сотворения 
мира и, тем не менее, как говорит Раши, эта 
заповедь искупает грех Золотого Тельца. И 
третий аспект – «Ашем макдим труфа 
лемака».  Всевышний, который вне времени 
и знает будущее, всегда даёт нам что-то, что 
позволяет, при правильном использовании, 
преодолеть испытание. Эти три аспекта 
необходимы для изучения и исполнения 
Торы. Всевышний сказал: «Я сотворил для 
вас злое начало, влечение к дурному, и я 
сотворил для вас Тору, через которую вы 
можете его преодолеть». Спасибо. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  
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Анализ новостей 

Два письма 

(24.06-20) На прошлой неделе, с промежут-
ком в несколько дней, из стен Европарла-
мента вышло два  коллективных письма. 
Первое письмо, адресованное Верховному 
комиссару по иностранным делам 
ЕС, Жозепу Боррелю и подписанное 100 
депутатами Европарламента, призывает 
руководство Евросоюза “прекратить 
политику угроз” применения санкций к 
Израилю, в случае возвращения Иудеи и 
Самарии под израильский суверенитет. 

В этом письме его авторы считают 
необходимым всемерно укреплять связи с 
еврейским государством, а вместо угроз — 
возобновить диалог между Израилем и 
Европой, созвав для этого Совет европей-
ско-израильской ассоциа-
ции сотрудничества.  

В последние 25 лет этот форум 
служит официальным каналом для 
диалога между ЕС и Израилем на 
уровне министров. 

Одним из инициаторов письма 
стал депутат Европарламента, 
консервативный испанский 
политик Антонио-Лопес Истурис 
Уайт, возглавляющий Европейскую 
парламентскую группу по связям с 
Израилем.  

Уайт призвал Жозепа Борреля (также 
испанского политика социалистического 
направления) — “возобновить работу 
европейско-израильского совета как 
эффективного форума для тесного диалога 
и консультаций». 

“Письмо ста” подписали также и израиль-
ские политики. В том числе — глава 
комиссии по международным делам и 
обороне Цви Хаузер.  

Как уже отмечалось, спустя некоторое 
время более 1.000 нынешних и быв-
ших депутатов Европарламента из 25 стран 
(наибольшее число подписей, 240, 
поставили бывшие депутаты от уже 
покинувшей ЕС Британии) подписали 
письмо, содержание которого — прямо 
противоположно “Письму ста”. 

В этом документе Израиль предупреждают 
о “последствиях аннексии” и настаивают на 
необходимости отказаться от планов 

распространения суверенитета на еврейские поселения Иудеи и 
Самарии, которые названы в письме «смертельными для перспектив 
мира между Израилем и палестинцами», а также — «вызовом 
основным нормам, определяющим международные отношения» (!? — 
evrey.com). 

Письмо направлено европейским министрам иностранных дел, 
которым авторы письма выдвигают идею, что в том случае, “если 
аннексия пройдет для Израиля без проблем, это поощрит другие 
страны к тому, чтобы игнорировать международное право”. 

Авторы письма выражают уверенность, что действия Израиля по 
присоединению части Иудеи и Самарии — “подорвут стабильность в 
регионе и будут иметь для Израиля серьезные последствия”. 

Поэтому авторы документа призывают международное сообщество “ 
соответствующим образом отреагировать на действия Израиля”. 

Судя по количеству подписей под обоими письмами 
(под первым в десять раз меньше, нежели под 

вторым) — перевес в пользу противников Израиля и врагов 
распространения израильского суверенитета на еврейской земле 

кажется, на первый взгляд, довольно 
внушительным.   

Однако следует учесть, что еще 15-20 
лет назад само появление в стенах 
Евросоюза письма в поддержку 
Израиля было немыслимым.  

И не потому, что в то время не было 
симпатизирующих Израилю 
европейских стран, Просто раньше 
израильским лидерам даже в голову 
не приходило прилагать усилия к 
тому, чтобы завоевать симпатии 
европейских держав. 

Точнее — такие попытки были.  

Только в их основу закладывалась концепция — “ если мы отдадим 
как можно больше, сделаем как можно больше уступок, сделаем 
все, чтобы понравиться  международному сообществу, даже за 
счет собственных национальных интересов — нас полюбит Евросо-
юз, США и все мировое сообщество”. 

Эта концепция завоевания симпатий и уважения со стороны других 
государств потерпела полный крах.  

Чем больше уступок делал Израиль, чем на более широкие жесты 
доброй воли он соглашался, чем гибче он был на мирных перегово-
рах с палестинскими “партнерами по мирному процессу” — тем хуже 
становилось международное положение Израиля, тем суровее был 
тон, с которым обращались к Израилю с новыми требованиями.  

Ситуация начала меняться лишь после прихода к власти в Израиле 
представляющего право-религиозный лагерь правительства 
Нетаниягу. Безудержное “миротворчество” и заискивание перед 
международным сообществом сменилось осторожными формула-
ми: “без безопасности Израиля не может быть мира”, “дадут — 
получат, не дадут — не получат”  

(речь шла о позиции Израиля на мирных переговорах) и т.д.  
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При всей осторожности внешнеполитических шагов правительства 
Нетаниягу, коренная разница между кабинетом право-
религиозного блока и политикой предыдущих левых израильских 
лидеров стала чувствоваться достаточно отчетливо.  

И с этого момента, как ни странно это звучит для левых израильских 
лидеров — начинается отсчет серьезного укрепления внешнеполи-
тических позиций Израиля.  

Прежде всего — в Европе, где происходили схожие процессы 
общемирового “поворота вправо”. 

В то время, как старые европейские “политические волки” (почти 
поголовно представляющие лево-социалистические и леволибе-
ральные политические силы Европы) встретили правое правитель-
ство Израиля в штыки — новая правая европейская политическая 
элита, завоевывающая в странах ЕС все большее влияние (прямо 
пропорциональное все более отчетливому краху “политики 
европейской интеграции” и “Европы без границ”) стала все чаще 
обращать внимание на “правый” Израиль, противостоящий тому, 
что ненавистно и сторонникам укрепления национальной 
идентичности европейских государств. 

Вскоре в Европе сформировалась устойчивая внешнеполитическая 
платформа, разделяемая всем правым лагерем Европы.  

Эта практически безоговорочная поддержка политики Израи-
ля, направленной на защиту от арабских врагов и исламской 
террористической угрозы, на  укрепление своей национальной 
идентичности — немыслима для старой европейской дипломатии.  

Правительство Нетаниягу в полной мере осознавало тот огромный 
(хотя до поры до времени  скрытый) потенциал, который таился в 
тектонических сдвигах современной европейской политики.  

И делало все от него зависящее (часто — при откровенном саботаже 
левых дипломатов старой израильской школы), чтобы вывести 
симпатии к Израилю из подполья и придать 
им ощутимый  формальный статус.  

Результат этих усилий — формирование “про-израильского 
политического фронта” внутри Евросоюза, который уже сейчас 
эффективно блокирует все действенные контрмеры “старого 
Евросоюза” против Израиля.  

В настоящее время удел противников Израиля в ЕС — не имеющие 
никакой политической силы декларации, призывающие Израиль 
добровольно покончить жизнь самоубийством (см. на сайте 
материал “Другая Европа” — 20.11.19). 

В этом смысле “письмо 100” по своему политическому 
значению — гораздо “весомее” призывов, подписан-

ных бывшими и нынешними европейскими парламентариями, хотя 
их и более чем в 10 раз больше.  

Ибо воля даже одной страны в составе ЕС, которая не пожелает 
участвовать в насквозь лживом спектакле “осуждения Израиля и 
народа Израиля за “аннексию” Земли Израиля” — достаточно, чтобы 
остановить этот спектакль, переведя его в жанр пустых политических 
деклараций.  

Мы же имеем дело со 100 действующими депутатами Европарламен-
та, состоящего из 736 депутатов.  

То есть — за политику нормализации и 
укрепления отношений с Израилем открыто 
выступает 7-я часть парламентариев ЕС (!).  

И это — лишь промежуточный результат 
процесса “поправения” Евросоюза, 
постоянно развивающегося от выборов к 
выборам.  

Есть и еще одна любопытная деталь в 
истории появления обоих писем. 

Инициатор “Письма 1.000”, как сообщают 
европейские СМИ — не член Европарла-
мента, но — рядовой житель Евросоюза... 
живущий во Франции бывший спикер 
Кнессета Авраам Бург, который после ряда 
скандальных антиизраильских заявлений 
стал в Израиле одиозной фигурой  (см. на 
сайте материал “Передовой отряд борцов с 
Израилем”— 24.01.10).  

При всей омерзительности очередного 
низменного поступка бывшего израильтяни-
на Авраама Бурга (то, что именно он 
инициировал призывы об использовании 
санкций против Израиля за применение 
суверенитета на израильской земле) — 
скорее, хорошо.  

Ибо свидетельствует, что сегодня внутри 
Европарламента нет тех сил, которые 
самостоятельно готовы и способны 
продвигать активную антиизраильскую 
политическую “повестку дня”.  

Каким успешным ни казалось бы усердие 
Авраама Бурга, всеми силами подталкиваю-
щего к более активной борьбе с Израилем 
— одного этого усердия недостаточно для 
того, чтобы придать антиизраильским 
действиям продолжительный, активный и 
самостоятельный характер.  

 Особенно сейчас, когда у Европы, кроме 
отстаивания лжи о “нарушении Израилем 
международного права” — полно других, 
собственных проблем (см. на сайте 
материал “Странные представления 
международного сообщества о междуна-
родном праве” — 17.06.20).  

Вполне возможно, что инициированное 
Бургом письмо исполняет прикладную роль 
этакого “бильярдного шара”, который 
подтолкнет команду Трампа (на этой 
неделе намеренную выработать  оконча-
тельную позицию по израильскому 
суверенитету в Иудее и Самарии)  

действовать с оглядкой на мнение “1000 
депутатов ЕС”.  

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-19/20.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-10/24.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-10/24.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-20/17.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-20/17.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=06-20/17.htm
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Однако здесь авторов “письма 1000” 
поджидает гораздо более ощутимый для 
Трампа противовес — тоже оформленные в 
виде письма мнение республиканских 
конгрессменов в поддержку суверенного 
права Израиля в Иудее и Самарии.  

И это — далеко не единственное 
“весомое” письмо в поддержку Израиля, 
которое за последнее время получила 
администрация американского президента. 

В любом случае, независимо от решения 
команды Трампа — израильское прави-
тельство (как и все израильское общество) 
— вряд ли сможет позволить себе 
отказаться от плана суверенитета, и 
реализует его в любом случае.  

В том или ином виде, в том или ином 
темпе. 

Хочется думать, что это прекрасно 
понимают и участники предполагаемого 
совещания в Белом доме… 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Не простой год у всех нас 
выдался. Карантин заставил 
всех нас измениться и жить по - 

другому.  

 

Что такое карантин? 

Это ты совсем один, 

В маске, спрятавшись от всех. 

Застывает в горле смех… 

 

Долго мы в окно глядели, 

Не гуляли и не пели, 

Не катались на качелях.  

Скучно дома нам в постелях. 

 

 

Школы тоже пустовали, 

И звонки замолкли, 

В карантинные недели 

Все «гуляют в окнах». 

 

Но, сколько можно нам сидеть 

Просто так ?!! 

Неужели все вот так, 

Все не так… 

 

Время мы терять не будем! 

Про учебу не забудем!!! 

Книги - книги, интернет, 

Время есть! Ученью- свет!!! 

 

Все пройдет, болезнь уйдет, 

И планета отдохнёт. 

Но, а мы все вместе с вами 

Вновь пойдем гулять с друзьями! 

 

И теперь ценить мы станем 

Школу и учителей, 

Пенье птиц, улыбку солнца, 

Дружбу и родных людей. 

 

Вот зачем нам карантин: 

Разве ты сейчас один?!! 

Размышляй, учись, меняйся, 

Человеком быть старайся!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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Н ашим листом завершается девятнадцатая глава трактата Шаббат. Здесь Талмуд на данном этапе заканчивает 
обсуждение темы «брит мила — в шаббат», подводя некий итог. 

О том, насколько важна эта тема, можно судить хотя бы по тому пристальному вниманию, которое уделено ей в 
Талмуде. Исследованию различных деталей обрезания в субботу и связанных с этим проблем целиком посвящены 
восемь листов (см. на сайте обзоры листов 130, 131, 132, 133, 134, 135 и 136). И это понятно: обрезание, эта процедура, 
прежде всего, духовного характера — чрезвычайно важное событие в жизни человека. Настолько, что ради него сама 
Тора позволяет нарушить законы субботы и даже повелевает осуществлять процедуру обрезания в шаббат, если 
малыш появился на свет в предыдущую субботу. То есть — на восьмой день после рождения мальчика. Как сказано: «…
А на восьмой день (от рождения ребенка) обрежьте его крайнюю плоть» (Ваикра, гл. 12, ст. 3). Хотя ни у кого не 

вызывает сомнений, что данная процедура сопряжена с реализацией целого ряда мелахот (множественное число от слова мелаха — вид работ, 
производить которые в шаббат запрещается; см. на сайте Введение в трактат Шаббат). 

Задача Учителей, анализирующих различные проблемы, связанные с обрезанием — сделать так, чтобы люди допускали как можно меньше 
нарушений субботних законов, а те, которые имели место — были бы полностью оправданными. 

Поэтому они постановили, что в случаях, когда есть какие-либо сомнения по поводу физического состояния ребенка, в субботу обрезание не делают 
(см. на сайте обзоры листов 135 и 136). 

Мы неоднократно говорили, что брит милу откладывают и в будний день, если ребенку нездоровится. Только в такой ситуации обрезание 
разрешается осуществить не на восьмой день с момента его появления на свет, но — несколько позже. Однако это не означает, что как только 
ребенок поправится, ему немедленно надо делать брит милу. Если, к примеру, по закону, на восьмой день, обрезание младенцу должны были 
делать в понедельник, а в пятницу врач констатировал, что он в данный момент совершенно здоров, брит милу на шаббат не назначают. Ибо в 
субботу делают брит милу лишь тем детям, которые родились на восьмой день. 

Но что будет, если малышу, родившемуся не в шаббат (и, стало быть, дата его брит милы на шаббат не попадала), по ошибке сделали обрезание в 
субботу (позже или раньше необходимого срока)? 

Талмуд моделирует ситуации, когда обстоятельства складываются так, что моэль (специалист, осуществляющий обрезание) способен совершить 
ошибку такого рода. 

Об этом и говорится в первой Мишне нашего листа. В ее тексте читаем: 

Если моэль, которому нужно обрезать двоих детей, причем, брит мила первого (ребенка) выпадала на воскресенье (первый день по-
сле шаббата), а брит мила второго — на шаббат, по ошибке обрезал в шаббат первого мальчика, на день раньше положенного срока, он 
считается нарушителем субботних законов и несет за это ответственность. 

Считается, что моэль нарушил шаббат и в том случае, — говорит раби Элиэзер (великий Учитель Мишны второго поколения, 1-й век), — если 
одному мальчику надо было сделать обрезание в канун субботы, а другому — в субботу, а моэль по ошибке в шаббат сделал обрезание первому 
мальчику (то есть — позднее срока). 

Иную грань Истины открывает в этом вопросе раби Иегошуа (великий Учитель Мишны, коллега и современник раби Элиэзера). 

Если моэль по ошибке обрезал ребенка позднее положенного срока, — говорит он, — нарушителем субботних законов (постфактум) мы его не 
считаем, и от ответственности он освобождается… 

Приступив к исследованию содержания Мишны, Талмуд подчеркивает, что нарушением субботних законов будет такое обрезание, которое по тем 
или иным причинам как исполнение заповеди — не засчитывается. Тогда получается, что все мелахот, осуществленные моэлем — неоправданны, и 
это накладывает на него обязательство принести корбан (приношение в Храме). Отметим, что в Мишне речь идет лишь о тех случаях, когда 
нарушения допущены по ошибке, то есть — без умысла. 

Тут возникает вполне закономерный вопрос: какую роль в этом играет временной фактор? 

Если моэль по ошибке осуществил брит милу раньше положенного срока, скажем, на седьмой день, — говорят Учителя, — заповедь он не выполнил. 
Ведь в Торе ясно написано — «…на восьмой день». И тогда каждая реализованная им работа, запрещенная в шаббат, становится нарушением. 

Ну, а если — позже? 

Поскольку указанные Торой сроки без видимых причин нарушены, заповедь будет невыполненной, — заключает раби Элиэзер. — И за это 
на моэля возлагается полная мера ответственности 

Раби Иегошуа, в свою очередь, уточняет, что «запоздалая» брит мила, осуществленная в шаббат, все же проходит по истечению восьми дней и, 
следовательно, «постфактум» заповедь — выполнена. Поэтому он и освобождает моэля от ответственности, подчеркивая, что намеренно делать это 
ни в коем случае нельзя. 

Из содержания предыдущих листов мы знаем, что в случаях, когда возникают какие-либо сомнения, в шаббат обрезание ребенку делать не следует 
(см. на сайте обзор листа 135). Процедуру откладывают, положим, на следующий день. 

В Мишне листа, закрывающей тему обрезания, дается такой текст: Если есть какие-либо сомнения, обрезание иногда переносят на девятый, 
десятый, одиннадцатый или даже — двенадцатый день (после рождения ребенка). Если младенец болен или слаб, ему не делают обрезание, пока 
он полностью не выздоровеет и не окрепнет… Если ребенок родился на исходе субботы, в сумерках, — разъясняет содержание Мишны Талмуд, — 
когда есть сомнение, к какому периоду суток надо отнести этот момент — ко дню или к ночи, брит милу в следующий шаббат не делают. Ее 
осуществляют на следующий день после шаббата, то есть — на девятый день после рождения ребенка. Если же младенец родился в сумерках 
накануне шаббата, когда точно неизвестно, наступила суббота в момент его появления на свет или нет, в следующую пятницу, накануне шаббата, 
его не обрезают (возможно, ему еще не исполнилось восемь дней, а раньше времени делать брит милу — запрещено) и переносят процедуру на 
первый день после шаббата. То есть, получается — на десятый день от момента его рождения. Более того, если ребенок родился в сумерках 
накануне шаббата, а следующая суббота без перерыва переходит в праздник (йом тов), обрезание делают ребенку одиннадцати дней от роду. Ибо в 
праздничные дни брит милу (если это — не на восьмой день) тоже не делают… 

Автор текста Александр Капер 

Лист Талмуда 

Трактат Шаббат 

Лист№137 

http://www.evrey.com/sitep/shabbat/index.php3?menu=37#130
http://www.evrey.com/sitep/shabbat/index.php3?menu=37#131
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#132
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#133
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#134
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#135
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#136
http://www.evrey.com/sitep/shabbat/#s_v
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#135
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#136
https://www.evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=shabbat&menu=38#135

